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Kurzfassung 
Um die steigenden Anforderungen an den Energiebedarf zu erfüllen, werden künftig 
in Einfamilienhäusern häufiger Anlagen zur Stromerzeugung eingesetzt. Hierfür 
kommen entweder Mikro-BHKWs oder Photovoltaik in Frage. Im ersten Teil dieser 
Arbeit wird überprüft, ob der Einsatz von Mikro-BHKWs in gut gedämmten Gebäuden 
sinnvoll ist. Da Mikro-BHKWs aufgrund des geringen Wärmebedarfs dieser Gebäude 
maximal 2.900 Volllaststunden erreichen, wird die Stromerzeugung mit Photovoltaik-
Modulen bevorzugt. Der reduzierte Wärmebedarf des zukünftigen Gebäude-
bestandes und der langsam aber stetig steigende Anteil erneuerbarer Energieträger 
im deutschen Strommix macht eine technische Lösung wieder interessant, welche in 
Deutschland bislang keine Rolle spielt. Nämlich das Heizen direkt mit Strom. Deshalb 
wird der Energiebedarf eines Typgebäudes zum einem mit einer Heizung mit Elektro-
direktheizkörpern und zum anderen mit einer Luft/Wasser-Wärmepumpe mit 
Heizkörpern verglichen. Unter Berücksichtigung des durch die Photovoltaik-Module 
erzeugten Stroms wird der Nettoprimärenergiebedarf für verschiedene Gebäude- und 
Anlagenvarianten berechnet. Aufgrund des absolut niedrigen Heizenergiebedarfs 
beträgt der Unterschied zwischen den beiden Heizungsanlagenvarianten bei sehr gut 
gedämmten Gebäuden etwa 9 kWh/(m²a) beim Endenergiebedarf für die Heizung. 
 
Abstract 
To reach the increasing requirements on the energy demand, single-family houses 
prospectively will have a system for power generation. Therefore combined heat and 
power plants (CHP) or photovoltaic-modules could be used. In the first part of this 
work is investigated, if the usage of CHPs in high-insulated buidlings makes sense. 
As CHPs reach in these buildings maximally 2,900 full-load hours, the power 
generation with photovoltaics is preferred. Because of the reduced heating-energy 
demand of future buildings and the slowly but steady increasing amount of renewable 
energy carriers in the german electricity-mix a technical solution is getting interesting, 
which is in Gemany not prevalent till now. Because of that, the energy demand of a 
typical single-family house with an electric heating on the one hand and a heating 
system with an air to water heat pump and radiators on the other hand is compared. 
Taking account the power generation of the photovoltaic-modules, the net primary 
energy demand is calculated for different building- and facilitie-variants. By reason of 
the absolutely low heating energy demand of very high-insulated buildings, the 
difference between both variants of heating systems is also low. The amount is about 
9 kWh/(m²a) to the delivery energy demand for space heating. 
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